

---

# GACETA DE MADRID

DEL JUEVES 14 DE DICIEMBRE DE 1815.

---

## TURQUIA.

*Constantinopla 25 de Octubre.*

Segun las últimas noticias de Smirna el capitan bajá se halla todavía al ancla en aquella rada con una parte de la escuadra turca. Parece que ha mandado ajusticiar á tres comerciantes griegos establecidos en aquella ciudad, por haber mantenido correspondencia y tramado proyectos culpables con los gefes de los piratas del Archipiélago. Tres buques de estos foragidos, que continúan infestando las aguas de Turquía, tuvieron la osadía de atacar el 7 de Setiembre en la altura de Negropono á la goleta austriaca *Conde Saurau*, capitan Antonio Gurovich, intentando tomarla al abordage; pero el capitan y su escasa tripulacion se defendieron con tal intrepidez y bizarría, que uno de los buques de los piratas se fue á fondo, y los otros dos tuvieron que huir obligados de un fuego perfectamente dirigido. El capitan, dos oficiales y un grumete fueron levemente heridos: la goleta ancló felizmente el 16 en la rada de Tesalónica.

Segun noticias de Bagdad habia habido disturbios en las inmediaciones de Meredin. Los montañeses de aquel pais, irritados con las vejaciones del bajá, tomaron las armas, y empezaron á inquietar las caravanas en el camino de Bagdad; sin embargo se espera que con la destitucion del bajá, verificada pocos dias há, cesará el descontento del pueblo, y se restablecerá la tranquilidad y la seguridad en los caminos.

El 20 llegó aqui por Bucharest un correo de gabinete frances con pliegos para Mr. Deval. Se dice que la corte de Francia ha confiado provisionalmente á este la direccion de los negocios en calidad de primer secretario, intérprete de la legacion, destituyendo á Mr. Ruffin. Este ha dejado la casa de la legacion, y se ha retirado á otra particular. Mr. Deval ha mandado ya colocar sobre la puerta las armas Reales de Francia, que habia quitado Mr. Ruffin.

Continúan los estragos de la peste, que ha penetrado ya hasta en el palacio del gran Visir. Sin embargo se espera que el frio ataje sus progresos.

## ALEMANIA.

*Munich 20 de Noviembre.*

S. A. R. el hijo segundo del Rey de Baviera ha vuelto de Francia á esta ciudad. Tambien se espera aqui al mariscal Príncipe de Wrede, que acaba

de llegar de Augsburgo, procedente de Francia, habiéndose detenido en el camino de resultas de una caída.

El ejército bávaro que viene de Francia ha principiado estos dias á pasar el Rhin; el ala derecha por Gemersheim, el centro con el cuartel general por Mannheim, y el ala izquierda por Openheim. El teniente general conde de Rechberg, que manda el ala derecha de este ejército, establecerá su cuartel general en Augsburgo. Se asegura que nuestras tropas permanecerán algun tiempo en estado de guerra.

El Austria continúa pidiendo que nuestra corte le vuelva á ceder el estado de Salzburgo y la parte del alta Austria, reunidas á la Baviera por los tratados de 1805 y 1809. El Austria pide igualmente el Brisgau á la corte de Baden. Las negociaciones entabladas acerca de estas provincias se concluirán probablemente en el congreso de Francfort.

*Francfort 27 de Noviembre.*

En la conferencia de los ministros aliados en Paris de 3 de Noviembre presentó el Príncipe de Metternich una nota, pidiendo de un modo positivo la cesion de los territorios anunciados pertenecientes á la Baviera. En la misma conferencia se formó un estado de las indemnizaciones que podrán concederse á este último reino, y son el pais de Dos-Puentes y de Worms, diferentes bailiages del ducado de Fulda, y los paises pertenecientes en otro tiempo al Príncipe de Linange, que constituyen en el dia parte del gran ducado de Baden.

El tercer cuerpo del ejército prusiano marcha en seis columnas, que forman un total de 29000 hombres y 7600 caballos, ademas del cuartel general de 500 hombres y 500 caballos. Este cuerpo se puso en movimiento el 25 de Noviembre, y pasa por Saarbruck, Kaiserslautern, Maguncia, Francfort, adonde llegará el cuartel general el 2 de Diciembre, Hanau, Gelnhausen y Fulda.

## ITALIA.

*Milan 20 de Noviembre.*

El 14 de este mes llegó la Archiduquesa Beatriz á Mestre, adonde se dirigió tambien, con el objeto de ver á su augusta madre, S. M. la Emperatriz acompañada de SS. AA. RR. el Duque de Módena y los Archidukes Fernando y Maximiliano. Despues de estas vistas la Archiduquesa Beatriz salió para Padua, y S. M. se volvió á Venecia con los Archidukes y el Duque de Módena.

S. A. R. la Princesa de Gales llegó á Génova el 14 del corriente, y á pocos dias se embarcó para Palermo con intencion de hacer un viage desde allí á la Grecia.

El feld-mariscal baron de Radivojevich llegó el 17 á Milan con el cuartel general del ejército de Italia. Todas las tropas que componian este ejército han salido ya de Francia, á excepcion de siete regimientos que quedan allí.

La guarnicion de Alejandría acaba de recibir un refuerzo de 2000 hombres de tropas austriacas, lo cual ha parecido muy extraño, por cuánto se creia que la plaza iba á ser devuelta al Rey de Cerdeña.

Los bienes y rentas que el Príncipe Eugenio Beauharnois poseía en los estados eclesiásticos componían un capital de 18 á 20 millones, que producía anualmente mas de 800<sup>0</sup> francos. La parte de estos bienes sitos en las legaciones le habia sido asegurada por el gobierno provisional de Austria en el congreso de Viena antes que estos países fuesen devueltos al Papa. en el dia reclama el Príncipe Eugenio el resto de sus bienes situados En el ducado de Urbino, que producen cerca de 20<sup>0</sup> francos, cuya solicitud apoyan los ministros de Rusia y de Baviera. Sin embargo se duda que la Santa Sede acceda á dicha pretension; porque de lo contrario habria de abandonar S. S. los principios que ha adoptado con respecto á la administracion de los bienes eclesiásticos, y ademas tendria que perder unas rentas considerables, destinadas en otro tiempo para dotar varios cardenales y preladós.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 22 de Noviembre.*

La quiebra de uno de los banqueros de Bilstón ha hecho que muchos jornaleros queden sin trabajo, y á otros ha habido que rebajarles el jornal. Cerca de 5<sup>0</sup> de estos operarios se juntaron tumultuariamente, pero al cabo no tuvo malas consecuencias esta reunion.

Las fragatas *Sabina* y la *Andrómeda*, procedentes del Mediterráneo, han traído, la primera 10<sup>0</sup> duros para los comerciantes y 6<sup>0</sup> para el gobierno, y la segunda 570<sup>0</sup> para el gobierno.

La fragata *Tortusa* y el *Coromandel* han venido de Portsmouth al Támesis para recibir á bordo la madera de la casa que se debe construir en la isla de Sta. Elena para Napoleon.

Por una carta de la isla de Francia de 19 de Julio de este año se sabe que reinaba allí una enfermedad contagiosa, de cuyas resultas habian fallecido muchos oficiales ingleses. El número de muertos en el mes anterior ascendió á 150 personas. Se dice que esta enfermedad tiene alguna semejanza con la fiebre amarilla de las Indias occidentales, y que fue llevada en un barco procedente de Batavia; pero es mas probable que fuese introducida por los buques cargados de negros de Madagascar y Mozambique, que desembarcaron sin precaucion.

El periódico de Boston de 21 de Octubre anuncia que los americanos no han podido conseguir de sir James Leith, gobernador actual de la Guadalupe, licencia para cargar sus buques.

## PAISES - BAJOS - UNIDOS.

*Brusélas 24 de Noviembre.*

Las últimas noticias recibidas de la escuadra holandesa en el Mediterráneo anuncian que el gobierno de los Países-Bajos se dispone á obrar con la energía conveniente con respecto á los infames piratas de Argel. A la fecha de estos pliegos la escuadra holandesa, compuesta de cinco fragatas y dos corbetas, estaba delante de Argel. El cónsul de Holanda en Alicante, que se hallaba á bordo de uno de estos buques, hizo proposiciones semejantes á las que presentó al dey el commódoro americano Decatur, y fueron desechadas

igualmente que otras hechas despues. El cónsul, viendo que no podia negociar nada de un modo honorífico, se volvió á Alicante. El almirante holandés esperaba un refuerzo, y luego que le reciba, si no se ha hecho la paz, bombardeará la ciudad, é interceptará los buques argelinos que se hallan en alta mar.

## FRANCIA.

*Nimes 25 de Noviembre.*

### ORDEN DEL DIA.

„Valiente guardia nacional de Nimes: S. A. R. el Duque de Angulema se ha reconciliado con vosotros, porque ha visto que siempre habeis permanecido fieles. El Marques de Arbaud y yo no hemos tenido dificultad en persuadir á S. A. que varios sediciosos ocultos han sobornado gentes mal intencionadas para cometer los excesos que se notan hace tres meses. Teneis un buen mayor, y en reemplazo de vuestro coronel ausente, hemos nombrado provisionalmente el prefecto y yo á Mr. de Surville, sugeto digno de vosotros, para egecutar el decreto dado por el prefecto el 17 de este mes á fin de regimentaros. Dirigidos por él, sabreis en adelante arrojar de entre vosotros los malévolos, cuya conducta ceda en vuestro deshonor. Vuestra fidelidad estriba en el sosiego y en la obediencia á las leyes del reino y á las órdenes de S. M. *Viva el Rey.* = Nimes 19 de Noviembre de 1815. = El teniente general comandante de la 9.<sup>a</sup> division militar = *Baron de Briche.*”

*Besancon 25 de Noviembre.*

Han pasado ya todas las tropas aliadas que tenian señalada la ruta por el departamento de Doubs, y solo se esperan algunos destacamentos poco numerosos. Se regulan en unos 120<sup>0</sup> infantes y 50<sup>0</sup> caballos las tropas austriacas que han atravesado el departamento hasta el dia. Dos escuadrones del regimiento de Reuss de dragones, y algunas compañías de infantería permanecen en los distritos para mantener la disciplina de los soldados que marchan solos.

*Paris 28 de Noviembre.*

La Condesa de Talleirand-Perigord llegó el 21 de este mes á Besancon con direccion á la Suiza: algunos dias despues la ha seguido su marido, que vuelve á su embajada.

Haciendo pesquisas la policia en las inmediaciones de León en busca del general Grouchy, descubrió el 22 de este mes al general Gilly, á quien arrestó, y le condujo preso á Clermont-Ferrant.

La Emperatriz de Rusia llegó el 16 á Postdam: al dia siguiente hizo su entrada en Berlin en medio de mil aplausos, salvas de artillería y repique de campanas. A su llegada á palacio fue recibida por los Príncipes y las Princesas Reales; y el Rey la acompañó al cuarto de Federico II, que está dispuesto para S. M. I.

*Idem 30.*

El diario de Montauban de 25 de este mes inserta un artículo del ministro de Policia general, en que se contienen los sugetos siguientes, comprendidos en la orden del Rey de 24 de Julio: „Juan Bautista Drouet de Erlon, Carlos Lefebvre Desnouettes, Augusto Ameilh, Jaime-Laurent Gilly, Miguel

Silvestre Brayer, Francisco Regis-Barthelemy, Mouton Douvernet, Manuel Grouchy, Beltran Clausel, y Henrique Francisco Laborde: el decreto del ministro previene que se hagan las pesquisas necesarias para buscarlos en todas partes, y ponerlos presos donde se les encuentre."

Se van á trasladar de la galería de Luxemburgo al museo los cuadros que representan la historia de *S. Bruno*, pintados por Sueur, y la coleccion de los puertos de Vernet. Todavía no se sabe si se trasladará también el cuadro historiado de *María de Médicis* por Rubens: parece que hay dificultad por haber sido desde luego destinado este cuadro para la galería de Luxemburgo, á la cual dieron nombre las obras de Rubens. Contando las riquezas artísticas que nos restan; nos podemos consolar hasta cierto punto de las pérdidas que hemos sufrido, y agregando á esto los grandes artistas que hay en el día en Francia se aumentan los motivos de consuelo. El príncipe dispensa á nuestros pintores su proteccion. Mr. Girodet está encargado para la galería de Diana de un cuadro que represente á *S. Luis prisionero en Egipto*. Mr. Gerard debe pintar *la entrada de Henrique IV en Paris* para la sala del consejo de Estado, donde este cuadro reemplazará al de la *Batalla de Austerlitz*; Mr. Guerin pintará un pasage de la vida de *S. Luis* &c.

Mr. Montjose ha tenido la honra de presentar al Rey y á la Duquesa de Angulema una nueva obra, habiendo recibido permiso de S. M. para dedicársela. Tiene por título: *Los Borbones*, ó noticia histórica de los abuelos del Rey, de S. M., y de los príncipes y princesas del nombre de Borbon que rodean su trono. Esta obra contiene 20 retratos muy parecidos. Algunos dias antes habia recibido Mr. Montjose una medalla de honor de oro del Emperador de Alemania.

#### *Idem 1.º de Diciembre.*

Lord Castlereag y su comitiva desembarcaron en Douvres el 26. S. E. se dirigió inmediatamente á Wálmer-Castle con el objeto de visitar á lord Liverpool. En la noche del 27 del pasado se iluminó la ciudad de Lóndres con motivo de la paz concluida entre la Francia y los aliados.

Ha cesado enteramente la ocupacion militar de esta capital por las tropas extranjeras, y el servicio de ella se ha entregado al gobierno de la primera division militar. Algunos puestos exteriores estan todavía ocupados por tropas inglesas á consecuencia de un convenio amistoso hecho con el Lord Wellington, como general en jefe de las tropas aliadas. Se cree que las tropas extranjeras que aun quedan en Paris saldrán sin falta para mediados de Diciembre.

## ESPAÑA.

### *Madrid 13 de Diciembre.*

El dia 7 del corriente celebró el REY nuestro Señor capítulo general de la Real distinguida Orden española de Carlos III en la iglesia de S. Francisco el Grande, á la que pasó en gran ceremonia desde la pieza que le estaba destinada para vestirse el manto, é hicieron su profesion en la forma establecida los Excmos. Sres. D. Pedro Cevallos, D. Ignacio de Alava, inquisidor general, Duque de Alagon, Conde de Torrejon, y Marques de Sta. Cruz, caballeros novicios Grandes Cruces de la Orden. Sucesivamente se cantó una

misa solemne de Concepcion, en que celebró de pontifical el Excmo. Señor Nuncio de S. S. en calidad de prelado de la misma Orden; y concluida la funcion se retiró S. M. con el mismo acompañamiento, observándose las formalidades acostumbradas.

---

#### ARTICULO DE OFICIO.

El Sr. ministro de Rusia en esta corte ha participado de oficio el establecimiento de una linterna sobre la costa meridional del golfo de Finlandia, en el Cabo Letivanem, en la embocadura del rio Kunda, y cerca del meridiano de Gosta. Esta linterna esta corriente desde el 25 de Agosto último, y construida de manera que de 15 en 15 segundos aparece y desaparece sucesivamente la luz; la altura de esta es de 40 pies sobre el nivel del mar. Cuya noticia se da al público para inteligencia de los navegantes y del comercio.

El REY nuestro Señor se ha servido promover á brigadieres subinspectores de artillería en los departamentos de Filipinas, Lima y Caracas á los coroneles de dicha arma D. Josef Ponce, D. Manuel Llano y D. Francisco del Pino.

D. Manuel Ordoñez, capitán del regimiento provincial de Toledo, y D. Alejandro Merino, regidor perpetuo de dicha ciudad, alcaldes de su Santa y Real hermandad vieja, y lugar-tenientes del Sermo. Sr. Infante Don Carlos María, han puesto á disposicion de S. M. 150 rs. en metálico por via de donativo en nombre y representacion de la referida Sta. y Real Hermandad vieja.

---

La direccion y junta de gobierno de la Real compañía de curtidos de Pozuelo de Alarcon, ha señalado el dia 21 del corriente á las cuatro de la tarde para junta general. Los individuos que tengan 10 acciones libres, y quieran asistir á ella, concurrirán á exhibirlas en su contaduría, subida de Santa Cruz, casa núm. 3, quarto principal, hasta el 16 del corriente de diez á una, á fin de recoger la esquila de entrada, sin cuyo requisito no lo podrán verificar.

---

El dia 17 de Mayo de este año falleció D. Pedro Gonzalez de Sepúlveda, grabador de cámara de S. M., grabador general de las Reales casas de moneda de España é Indias, director del grabado en hueco de la Real academia de S. Fernando y de la Real escuela de este grabado y máquina establecida en esta corte: pérdida difícil de reparar, y que todo buen español debe sentir. — Habia nacido en Badajoz el año de 1744, donde un profesor que pasaba á Portugal, y se detuvo dos años en aquella ciudad, le enseñó los principios del diseño, y D. Roberto Michel, escultor de cámara de Carlos III, los de la escultura en Madrid, concurriendo Sepúlveda al propio tiempo á dibujar y modelar á la misma academia. Y como esta hubiese visto su aplicacion y progresos, le confirió una pension para que aprendiese el

grabado en hueco bajo la direccion de D. Tomas Prieto, grabador de cámara del propio Monarca. Ambos maestros se empeñaban á porfia en protegerle, y la academia en distinguirle, como lo hizo, adjudicándole el premio del concurso del año de 1763, prorogándole la pension, sin egemplar, en el de 66, y nombrándole académico de mérito en 78, y director en 82. El mismo Sr. D. Carlos III se dignó tambien protegerle, nombrándole primer discípulo de una escuela de grabado que habia establecido S. M. en casa de Prieto: despues grabador principal de la casa de moneda de Segovia: mas adelante segundo grabador general, con el objeto de ayudar al primero; y por último grabador general de todas sus casas de moneda, con todos los demas títulos y honores que habia gozado su maestro, cuya muerte le fue muy sensible por lo mucho que le habia amado y distinguido. — Fueron y serán siempre apreciables las monedas árabes que grabó Sepúlveda de orden del Rey para el de Marruecos: la medalla que tambien grabó con motivo de la institucion de la distinguida orden de Carlos III, por la correccion de su dibujo, por el buen gusto de su composicion, y por la limpieza del grabado: la de la aclamacion del Sr. D. Carlos IV por la villa de Madrid: la grande y chica para premiar á los pardos de América: la de la Real sociedad Matritense, de que era digno individuo: las matrices para todas las casas de moneda de España é Indias pertenecientes al último reinado: la firma de su Soberano: los sellos de todos tamaños para S. M. y demas Personas Reales: los de las secretarías de Estado y sus ministros; y los muchísimos que asimismo grabó para los tribunales del reino, grandes de España, arzobispos, obispos, títulos de Castilla, sociedades, otros cuerpos literarios y para particulares. El mérito y esplendor de estas obras es bien conocido en España, y celebrado en los reinos extrangeros. Es tambien sumamente apreciable su copiosa coleccion de medallas, azufres, dibujos originales de los mejores artistas españoles y extrangeros: de bocetos, estampas raras, y de vaciados de la antigüedad. A esto se agrega su zelo patriótico y franqueza con que prestaba estas alhajas á los que se las pedian para copiarlas, deseando sus adelantamientos. En fin, era su casa una abierta y continua academia, á la que concurrían sugetos distinguidos que deseaban instruirse en la historia, principios y progresos de las nobles artes, y artistas que aspiraban á perfeccionarse en ellas, y en donde se fomentaba la adhesion de los aficionados, se proporcionaban obras á los profesores, y se daba enseñanza á los alumnos.

---

En el consejo y escribanía de cámara de D. Segundo García Cid se ha formado expediente á instancia del señor marques de Villafranca, duque de Medinasidonia, sobre que no se le impida con ningun motivo ni pretexto el libre uso de las casas, charcas, torres, almacenes y demas edificios y artefactos que le pertenecen en virtud de varios privilegios para la pesca de atun, desde el Guadiana hasta toda la costa de Granada, sin que ninguno otro pueda calar almadrabas para el efecto de dicha pesca sin su consentimiento en toda la extension de la expresada costa. El consejo, con vista de lo expuesto por el fiscal, ha mandado en providencia de 4 del corriente mes se cite y emplace por medio de la gaceta á todos los pueblos situados en la citada demarcacion desde Guadiana hasta toda la costa de Granada para que comparezcan en dicho expediente dentro del término de un mes, que deberá contarse desde el

dia en que se publique este aviso en el referido periódico; con apercibimiento que pasado dicho término se procederá en su rebeldía á lo que correspondá segun las leyes.

En virtud de providencia del Sr. D. Leon de la Cámara Cano, del consejo de S. M., teniente corregidor de esta villa, y por la escribanía del número de Don Pascual Seco, se ha mandado sacar á publica subasta por término de 30 dias la casa que en la calle de Santiago el Verde se distingue con el núm. 13 de la manzana 76 por la cantidad de 97835 rs. 4 mrs. en que se enagenó últimamente, la cual tiene de sitio 3277 pies cuadrados superficiales. Quien quisiere hacer postura á ella acuda ante el expresado señor y mencionada escribanía, que se admitirán las que se hicieren siendo arregladas.

Se desea saber el paradero de Alonso Pintor Zeron, natural de Villada de Campos, intendencia de Palencia, el cual sirvió en los cuerpos de caballería de guerrilla cántabra, y extinguidos estos cuerpos pasó á servir en el regimiento de Mallorca. La persona que supiere donde reside ó si ha muerto, se servirá avisarlo al cura párroco de Sta. María de dicha villa de Villada de Campos.

En el año de 1808 fué agregado al regimiento de Campo Mayor (hoy de la Albuhera) un jóven llamado Miguel Aparicio, natural de la villa de Gormaz, en la provincia de Soria; y no habiendo tenido noticias de su existencia ó fallecimiento desde aquella época, las personas que las tengan se servirán comunicarlas en el lugar de Recuerda, de dicha provincia, á Agustin Berrojo, ó en esta corte á Don Manuel Barco, en su librería carrera de S. Geronimo.

Se desea saber el paradero de D. Ramon Casadevilla, oficial que fue del ejército de Cataluña en la guerra de 1794, para comunicarle asuntos que le interesan. Los que lo sepan tendrán la bondad de participarlo en Madrid á D. Andres Olias, sacristan de la parroquia de S. Martin; y en S. Feliú de Guixols, en Cataluña, al P. D. Mauro Gras, teniente cura de aquella villa.

En la catedral de Avila se hallan vacantes tres plazas de contralto, sochantre y salmista. Los que quieran obtenerlas dirigirán memorial al secretario capitular, por cuyo conducto se les instruirá de la renta y obligaciones de cada una.

Petit alphabet catalá segons los principis del Anocújeni, ó alphabet reformat per lo senyor Mirambell. Esta obrilla es la cartilla reformada de Cataluña, compendio de otro alfabeto catalan reformado y difusamente explicado, que el autor tiene pronto á dar á luz. Presenta todos los signos latino-catalanes usados en aquel principado, puestos de suerte que de un golpe de vista se ve cuales son los signos que sobran á la lengua catalana, y los que faltan con respecto á los sonidos de otras lenguas. El capítulo de dicciones, que es un elogio del difunto señor Mora, obispo de Solsona, héroe de nuestros dias, está escrito con la idea de que sirva de modelo para el uso de cualquier acento territorial, de suerte que pueda escribirse todo quanto se pronuncie, y pronunciarse todo quanto se escriba, lo cual se echa menos en todos los demas alfabetos antiguos y modernos: un cuaderno de un pliego en 8.º Véndese en esta corte á real en rústica en la librería de Perez, calle de las Carretas; en Barcelona en la de Brusi, y en Manresa en la de Trullás. En las mismas se venden las demas obras del autor.

Biblioteca entretenida de damas, ó coleccion de historietas y cuentos graciosos, obrita útil y divertida para instruccion y recreo de gente jóven: 2 tomos en 8.º Se hallarán en las librerías de Brun, frente á S. Felipe el Real, y de Rodriguez, calle de las Carretas, á 24 rs. en pasta.